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Возвращение в родную стихию 
 
 

Вполне вероятно, что через десять-
двадцать лет в бассейне Днепра стерлядь 
снова станет распространенным видом.  

То, что рыба является очень полезным 
пищевым продуктом, сегодня 
воспринимается уже как аксиома. Увы, 
порой потребителя заставляет 
корректировать кулинарные приоритеты 
ценовой фактор. Но не зря говорится, что 
не бывает худа без добра. Резко возросшая 
стоимость перемороженных морских 
“экзотов” переориентировала спрос в 
пользу рыбы местного улова. В то же время 
активно расширяют ассортимент своей 
продукции белорусские рыбхозы — помимо 
“монополиста” карпа они предлагают 
толстолобика, белого амура, сома, карася и 
другую рыбу. Серьезная ставка делается и 
на разведение ценных видов, в частности 
стерляди и форели. Параллельно ведется 
целенаправленная работа по 
восстановлению практически утраченных 
популяций осетрового племени в 
естественных водоемах. 

 
Была — и сплыла... 
В первой половине прошлого столетия 

в бассейне реки Днепр в пределах 
Беларуси стерлядь не была в диковинку, 
наоборот, являлась промысловым видом и 
добывалась в довольно большом 
количестве. Однако широкомасштабная 
индустриализация, строительство плотин и 
гидроэлектростанций, загрязнение 
водоемов промышленными и бытовыми 
стоками, массовое браконьерство сделали 
свое черное дело. Рыба с родословной в 
250 миллионов лет оказалась на грани 
полного исчезновения. В Красной книге 
Беларуси она отнесена к наивысшей 
категории природоохранной значимости. 
Аналогичная ситуация сложилась и в 
сопредельных странах — популяция 
стерляди реки Днепр включена в Красные 
книги России и Украины, она находится под 
международной охраной. 

Вернуть стерлядь в естественную 
среду обитания сложно, но можно, уверены 
ученые-ихтиологи. И начало этому процессу 
положено. В 2010 году было проведено 

зарыбление стерлядью Березины. Кроме 
того, прошлой осенью по инициативе 
Минприроды и при поддержке Программы 
развития ООН было выпущено 500 особей 
стерляди в реку Припять в Лунинецком 
районе Брестской области, в пределах 
республиканского ландшафтного заказника 
“Средняя Припять”. Летом нынешнего года 
стерлядь выпустили в реку Сож — левый 
приток Днепра. Но и на этом не 
остановились. 

 
Не чужая ей река 
Специалисты утверждают, что 

стерлядь, отправленная на “вольные хлеба” 
в Припять, при благоприятном стечении 
обстоятельств уже через год обзаведется 
первым потомством — ожидается, что ее 
популяция возрастет на 20—25 процентов. 
Но поскольку эта рыба нерестится раз в два 
года, решили усилить лунинецкую 
популяцию и повторить зарыбление, чтобы 
запустить природный “конвейер” 
воспроизводства. Нынешней осенью тот же 
участок Припяти пополнили еще 700 особей 
стерляди старшей возрастной группы. 

Припять, по оценкам ученых 
Национальной академии наук, полностью 
соответствует предъявляемым к 
зарыблению требованиям — и по 
морфологическим характеристикам, и по 
показателям качества водной среды. К тому 
же на территории заказника “Средняя 
Припять” влияние человека на реку 
минимизировано. 

— Опасаться того, что стерлядь 
выплывет за пределы заказника и будет 
подвергнута массовому вылову, не стоит, — 
отметил начальник отдела биологического 
разнообразия Минприроды Александр 
Гиряев. — Стерлядь ведет оседлый образ 
жизни. Так что она не будет мигрировать по 
реке, а останется там, где была выпущена 
на волю, расширив ареал обитания 
максимум на 10—15 километров. 

Министр природных ресурсов и охраны 
окружающей среды Владимир Цалко, 
принимавший участие в повторном 
зарыблении Припяти стерлядью, считает, 
что ценная рыба имеет все шансы занять 
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свою экологическую нишу в этой реке, ведь 
место было выбрано не наугад. Именно в 
бассейне Днепра сто лет назад велся 
промысловый лов стерляди. Для Припяти 
это не чужеродный, а аборигенный вид. 

 
Случайно выловил — отпусти! 
Стерлядь уже изредка попадается 

рыбакам в Днепре, Припяти и Березине, а 
сбежавшая из рыбхозов осваивает 
Свислочь и Ясельду. Очень важно оградить 
ценную рыбу от посягательств браконьеров 
и несознательных рыболовов-любителей. 
Благо природоохранным 
законодательством соответствующие меры 
предусмотрены. 

— Необходимо потерпеть и дать рыбе 
расплодиться, — сказал Владимир Цалко. 
— Уверен, что через 10—20 лет рыба 
расплодится настолько, что возобновится 
не только ее любительский лов, но и 
промысловый. Ведь, зарыбляя реки ценным 
видом рыбы, наряду с сохранением 
биоразнообразия ставится цель извлечения 
и экономической выгоды. Карп, широко 
распространенный в Беларуси, пользуется 
все меньшим спросом у потребителей. 
Поэтому самое время расширять 
ассортимент рыбной продукции за счет 
восстановления популяций элитной, 
благородной рыбы. И в первую очередь это 
касается осетровых. 

Рыбный стратегический запас 
Чтобы восстанавливать популяции 

водных обитателей в дикой природе, 
сначала необходимо вырастить 
“посадочный материал” в искусственных 
условиях. Республиканской программой 
развития рыбной отрасли на 2006—2010 
годы были предусмотрены меры по 
реконструкции и переоснащению рыбхозов 
департамента по мелиорации и водным 
ресурсам для выращивания не только 
традиционных карпа и толстолобика, но и 
редких видов рыб. Многое в этом 
направлении уже сделано: пруды и 
инкубационные цеха приспособлены для 
разведения ценных пород, в рыбхозах 
формируются маточные стада. 

В ряде хозяйств стерлядь уже 
разводится в качестве товарной рыбы. Для 
выращивания осетровых планируется 
создать специальные промысловые 
бассейны с проточной водой. В перспективе 

рыбхозы смогут поставлять в торговую сеть 
и черную икру. 

Не останутся без внимания и 
лососевые, это предусмотрено новой 
“рыбной” программой, рассчитанной на 
2011—2015 годы. В частности, планируется 
построить более десяти 
специализированных форелевых хозяйств, 
где рыба будет выращиваться в 
специальных бассейнах. На очереди — 
особо ценные лососевые: кумжа и семга. 

Сергей МУРАВСКИЙ 
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